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REDUÇÃO DE MORTES VIOLENTAS 
NOS MAIORES MUNICÍPIOS

MADE IN RN
Jean Valério

Finalizamos a semana anterior com a divulga-
ção do aumento do custo por metro quadrado na 
construção civil no Rio Grande do Norte. Passou 
para R$ 1.337,76 em janeiro de 2022, valor ainda as-
sim inferior ao nacional (R$ 1.525,48). O nosso Esta-
do tem o menor custo de construção civil do país 
pelo sétimo mês consecutivo segundo dados do 
Sistema Nacional de Pesquisa de Custos e Índices 
de Construção Civil (Sinapi) do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE). O custo da mão 
de obra no estado potiguar aparece como o se-
gundo menor valor do país.

O cenário acima reforça uma tese que eu de-
fendo há alguns meses: Ainda vale muito a pena 
investir na aquisição de imóveis no Rio Grande do 
Norte. É um dos melhores Estados do Brasil para 
investir no setor. Isso porque o metro quadrado 
ainda está num preço acessível mesmo diante da 
inflação e do aumento dos preços dos insumos da 
construção civil. A tendência aponta que os pre-
ços dos imóveis devem aumentar, principalmente 
após a redução dos estoques, ou seja, após a co-
mercialização dos empreendimentos que estão 
disponíveis hoje no mercado imobiliário.

Além dos preços atuais acessíveis, com possibi-
lidade de valorização nos próximos meses (o que 
ampliaria a rentabilidade), comprar imóvel pode 
ser considerado um investimento de baixo risco e 
bastante seguro, uma vez que há expectativa de 
valorização. Você pode até não ganhar muito di-
nheiro, mas com certeza o risco de perder é mui-
to remoto. O déficit habitacional também é alto e 
continua crescendo, impulsionando ainda mais o 
valor dos imóveis. Muitas construtoras e incorpora-
doras estão planejando novos lançamentos e pro-
jetos para o mercado potiguar em 2022.

LIDERANÇA
O Rio Grande do Norte conformou sua liderança 

em geração de energia eólica no Brasil. O Estado 
tem uma potência fiscalizada (em operação) de 6,5 
gigawatts (GW), o que corresponde a 30,44% do to-
tal no País. O levantamento foi feito pela Agência 
Nacional de Energia Elétrica (Aneel), que monitora 
dados das energias renováveis. A potência outor-
gada para o Estado atinge 11 GW, em 343 empre-
endimentos, dos quais 213 em operação. O RN tam-
bém é o Estado com mais potência outorgada para 
os próximos anos, com previsão de 3,1 GW, em 86 
empreendimentos. 

CASA JARDIM
Natal vai ganhar nos próximos dias um espaço 

comercial inédito voltado para o segmento de casa 
e decoração. É o Casa Jardim, novo empreendimen-
to do Grupo Veríssimo & Filhos. Localizado numa 
área nobre da Avenida Engenheiro Roberto Freire, 
vizinho ao Supermercado Nordestão e em frente 
a Ferreira Costa, o Casa Jardim possui 18 espaços 
comerciais disponíveis para locação. As obras estão 
aceleradas. Os primeiros lojistas receberão seus es-
paços já no mês de março. Interessados em adqui-
rir loja no mall devem procurar o setor comercial 
do Casa Jardim (Priscila Tenório 84 99419 0288 ou Kacá 
Borges 84 99406 6545).

NOTAS DA REDAÇÃO

NOTA FORTE
Foi muito dura a nota divulgada pelo Governo do Estado do Rio Grande do Norte acu-
sando o ministro Rogério Marinho de agir “com desfaçatez” e espalhar “informação fal-
sa”. É grave ainda a denúncia contida na nota de que o Ministério do Desenvolvimento 
Regional tem cancelado convênios importantes por motivações políticas.   

SENADO
O ministro Rogério Marinho não pare-
ce dar muita trela às acusações do Go-
verno do Estado. Focado numa agenda 
de realizações e entregas, abriu canal 
direto com as prefeituras e amplia sua 
força política nestes acordos. Cresce a 
chance dele ser escolhido como candi-
dato a senador do presidente Jair Bol-
sonaro no RN.

ASSEMBLEIA
O presidente da Assembleia Legislativa, 
deputado estadual Ezequiel Ferreira de 
Souza (PSDB), já tem em mãos a respos-
ta da consulta sobre a possibilidade de 
concorrer novamente à presidência da 
casa. Ela sabe que poderá novamente 
ser presidente, mas somente no primei-
ro biênio do próximo mandato, caso seja 
eleito pelos seus pares.

GOVERNO
Ezequiel prometeu definir até o final do 
mês sua possível candidatura ao Gover-
no do RN. Seria um forte nome para fa-
zer oposição à reeleição da governado-
ra Fátima Bezerra (PT), de quem hoje é 
aliado. Fontes próximas ao presidente da 
AL não acreditam que ele seja candidato 
ao Governo, embora a oferta tenha sido 
muito promissora.

ALVES
Não cabe dois Alves na mesma chapa ma-
joritária. Este é o entendimento dos ana-
listas políticos próximos a governadora 
Fátima Bezerra. Neste caso, se Carlos Edu-
ardo Alves (PDT) for escolhido candidato a 
senador, dificilmente o deputado federal 
Walter Alves (MDB) seria vice de Fátima. A 
saída para o filho de Garibaldi Alves seria 
uma candidatura a deputado estadual. 

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil
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A volta aos trabalhos na Câ-
mara Municipal de Natal já tem 
data e hora definidas. Nesta ter-
ça-feira (15), às 14h, o presidente 
da Casa, vereador Paulinho Freire 
(PDT), deve estar dando início 
a mais um ano legislativo com a 
abertura de sessão ordinária, que 
será marcada pela leitura da men-
sagem anual do chefe do execu-
tivo municipal, o prefeito Álvaro 
Dias (PSDB).

O retorno das atividades deve 
ser em regime presencial, visto 
que ainda no mês de novembro, 
a mesa-diretora da Câmara Mu-
nicipal aprovou a retomada dos 
trabalhos presenciais em tempo 
integral para os servidores, de-
terminando ainda a exigência de 
apresentação de comprovante de 
vacina para ter acesso às instala-
ções da Casa, com previsão de 
punição para quem desobedeces-
se a norma. 

A exceção da norma editada 
em novembro passado ficou para 

os casos de servidores que se en-
quadrarem no grupo de risco, des-
de que apresentado previamente 
um laudo médico comprovando 
as comorbidades existentes. 

As diretrizes para a retomada 
dos trabalhos em 2022 estão sendo 
definidas nesta segunda-feira (14), 
em reunião administrativa, onde 
serão definidas as principais pautas 
e como a Casa seguirá trabalhando, 
se em forma presencial ou híbrida.

“A expectativa é de um ano 
de muito trabalho no município. 
Concluímos o ano passado com 
uma pauta de extrema importân-
cia para a cidade, que foi a vota-
ção e aprovação do Plano Dire-
tor, que será um marco para o 
desenvolvimento de Natal. Vários 
setores precisam de melhorias 
e vamos continuar dialogando 
com os vereadores e a população, 
sempre  buscando soluções para 
o benefício do bem comum”, diz 
o presidente da Câmara, vereador 
Paulinho Freire, ao falar sobre as 

Com o avanço das federações 
entre partidos de centro e de es-
querda, o PDT deu início às suas 
próprias tratativas para tentar for-
mar uma federação e impulsionar 
candidaturas em todo territó-
rio nacional. No Rio Grande do 
Norte, até o momento, o grande 
entrave é Carlos Eduardo Alves. 
O ex-prefeito de Natal afirmou 
que pretende ser candidato a se-
nador com apoio da governadora 
Fátima Bezerra; entretanto, ainda 
não reuniu membros do próprio 
partido para conversar sobre a 
possibilidade de uma aliança com 
o Partido dos Trabalhadores para 
as eleições de 2022. 

A presidente do diretório na-
talense do PDT, vereadora Nina 
Souza, afirmou ao NOVO Notí-
cias que ainda não houve diálogo 
entre ela, Carlos Eduardo e o PT. 
Questionada sobre ser favorá-
vel ou não à formação da chapa, 
Nina enfatizou que sem as con-
versas a nível municipal, a líder do 

Câmara retoma atividades nesta terça (15) 
com leitura da mensagem anual do prefeito

Aliança entre Carlos Eduardo e Fátima 
ainda não foi discutida no PDT local 

COM UM 2021 DE INTENSA PRODUÇÃO LEGISLATIVA, A CASA DO POVO NATALENSE SE PREPARA PARA DISCUTIR TEMAS 
IMPORTANTES E HÁ MUITO AGUARDADOS PELA POPULAÇÃO DA CAPITAL, COMO A LICITAÇÃO DO TRANSPORTE PÚBLICO

APESAR DE O EX-PREFEITO DE NATAL TRATAR O ACORDO PARA INTEGRAR CHAPA GOVERNISTA COMO CERTO, ELE NÃO 
CONSULTOU AS BASES DE SUA SIGLA SOBRE A APROXIMAÇÃO COM O PARTIDO DOS TRABALHADORES NO ESTADO

Dayvissom Melo/NOVO Notícias

Vereadora Nina Souza prefere não se posicionar sobre chapa 

prefeito Álvaro Dias (PSDB) na 
Câmara Municipal de Natal não 
tinha como atribuir juízo de valor 
sobre a temática.

“Nós não discutimos nada 
ainda internamente. Desta forma, 
não temos como opinar sobre 
isso neste momento”, disse Nina.  
 
Aceno positivo

Uma eventual indicação de 
Carlos Eduardo Alves para dispu-

tar o Senado na chapa governis-
ta de Fátima Bezerra conta com 
um aceno positivo do PT nacio-
nal, comandado pela ex-senado-
ra Gleisi Hoffmann. De acordo 
com a coluna da jornalista Da-
niela Freire no NOVO Notícias, 
integrantes do Partido dos Traba-
lhadores revelaram haver um cli-
ma de divisão interna na legenda 
diante dessa articulação já avança-
da com o ex-prefeito de Natal.

Segundo informações obtidas 
pela colunista, o PT local está se 
espelhando no diretório nacional, 
que busca nos bastidores atrair 
para o seu campo de aliados o 
PDT, esvaziando a candidatu-
ra de Ciro Gomes a presidente. 
Uma conversa reservada, há pou-
cos dias, entre Fernando Haddad 
(PT) e Carlos Lupi (PDT) decidiu 
que a definição dessa aliança se 
dará em maio, caso Ciro não che-
gue até lá na casa dos dois dígitos 
nas pesquisas. 

Desta forma, houve o aceno 
de Gleisi para que Fátima Bezer-
ra iniciasse um alinhamento com 
o pedetista potiguar, que está 
liberado pelo seu diretório na-
cional a fazer aliança com o PT. 
 
Grupo Contrário

Apesar da chancela da execu-
tiva nacional, no RN alguns gru-
pos ainda são contrários à aliança, 
como é o caso da deputada fede-
ral Natália Bonavides e do vice-

-presidente do PT/RN, Daniel 
Valença, que não desejam aliança 
de Fátima com Carlos Eduardo.

Em um encontro na última 
semana, a executiva estadual do 
partido divulgou uma nota à im-
prensa, elogiando a gestão da go-
vernadora Fátima Bezerra, que 
vem recuperando as contas pú-
blicas estaduais. No documento, 
o Partido dos Trabalhadores (PT) 
revelou que “a tática eleitoral a 
ser adotada para as eleições 2022, 
deverá ser a construção de uma 
frente capaz de atrair outros ato-
res para o campo democrático” e 
que “este processo de negociação 
e diálogo deve ser liderado pela 
governadora Fátima Bezerra”

Apesar de oficialmente os 
aliados da governadora afirma-
rem que a chapa para o Senado 
está indefinida, internamente o 
que se fala é que as posições de 
Natália e Valença estão vencidas e 
“a tendência é vingar” o nome de 
Carlos Eduardo.

expectativas deste ano.
Um dos assuntos mais aguar-

dados pela população da capital 
potiguar pode ser tema de deba-

tes na Câmara Municipal neste 
ano. A licitação do transporte 
público de Natal deve voltar a ser 
discutida no Palácio Padre Migue-

linho, e os vereadores deverão co-
brar com maior ênfase ao poder 
executivo uma resolução para o 
assunto que já se arrasta há anos.  

No último ano, a Câmara Municipal de Natal 
analisou 8227 matérias durante todo o período 
legislativo, um aumento de 150% da produção 
legislativa em comparação com o período ante-
rior, no ano de 2020, quando os representantes 
do povo natalense processaram 3.293 matérias. 

Entre as pautas que estiveram em discussão 
no último ano, alguns assuntos importantes to-
maram atenção especial dos edis, como o pro-
jeto de lei de revisão do Plano Diretor de Natal, 
que tramitou durante quase três meses na Casa 
Legislativa de Natal. 

De toda a produção legislativa em 2021, des-

tacam-se 829 projetos de lei, 56 projetos de De-
cretos Legislativos e 21 projetos de Lei Comple-
mentar. Ainda passaram pela análise parlamentar 
mais de 4.800 requerimentos e 23 projetos de Lei 
Substitutivos. Só durante a tramitação da revisão 
do Plano Diretor foram apresentadas 488 pro-
postas de emenda ao projeto. 

Da Mesa Diretora da CMN saíram 11 
matérias, sendo duas moções, dois projetos 
de Decreto Legislativo, três projetos de Lei, 
dois projetos de resolução, um requerimento 
e uma emenda ao Plano Plurianual (PPA) de 
2022 a 2025.

Produção recorde marcou 
o ano de 2021 na CMN

Balanço anual
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Os serviços de recuperação da 
barragem Passagem das Traíras 
estão paralisados. Localizada no 
município de São José do Seridó, 
a obra é de responsabilidade do 
Ministério do Desenvolvimento 
Regional (MDR), através do De-
partamento Nacional de Obras 
Contra a Seca (Dnocs). O minis-
tro Rogério Marinho disse, em 
entrevistas concedidas semana 
passada às rádios do Rio Grande 
do Norte, que a pasta vai execu-
tar o serviço por praticamente 
metade do preço originalmente 
orçado pelo Governo do Estado, 
que era oficialmente o responsá-
vel pela contratação dos projetos 
e execução das obras.

A Secretaria de Meio Ambien-
te e Recursos Hídricos do RN 
(Semarh) afirma que o Dnocs 
resolveu excluir duas importan-
tes estruturas de segurança para a 
barragem com o intuito de bara-
tear o custo final das obras, o que 
explicaria a discrepância de valo-
res, mesmo com a empresa de en-
genharia contratada para elaborar 
o projeto justificar que esses equi-
pamentos são essenciais.

O Ministério, ao assumir a 
gestão dos contratos, orçou em 
aproximadamente R$ 12 milhões 

O Rio Grande do Norte atin-
giu uma marca expressiva na re-
dução dos índices de mortalidade 
violenta. Em 1.141 dias, o estado 
ultrapassou 2.000 vidas poupa-
das. Os dados fornecidos pela 
Coordenadoria de Informações 
Estatístcas e Análises Criminais 
(COINE) da Secretaria de Estado 
da Segurança Pública e da Defe-
sa Social (SESED), apontam para 
uma redução de 31,5% de mortes 
violentas. Entre 1 de janeiro de 
2015 e 14 de fevereiro de 2018, 
foram registradas 6.400 mortes 
do tipo no RN. Os dados divul-
gados nesta segunda, 14, são refe-
rentes ao período de 1 de janeiro 
de 2019 a 14 de fevereiro de 2022.

A COINE contabiliza e ana-
lisa diariamente os registros das 
Condutas Violentas Letais e In-
tencionais, as CVLIs no Estado. 

A Governadora Fátima Bezerra 
atribui a redução do número de 
mortes violentas às ações de en-
frentamento do problema.

“Isso é resultado de muito tra-
balho, compromisso e seriedade 
no enfrentamento da violência. 
Foram investidos R$ 250 milhões 
na segurança pública no período, 
com contrapartida do governo do 
estado. Mas, o maior investimen-
to para pouparmos vidas é em 
nosso capital humano. Portanto, 
tão importante quanto aquisição 
de equipamentos, veículos, obras 
e pagamento de diárias opera-
cionais, dentre outras medidas 
acertadas que tomamos, o mais 
importante de nossa gestão é in-
vestir nas pessoas e perceber o 
empenho profissional, a abnega-
ção de nossos servidores da segu-
rança pública, com um trabalho 

integrado com todos os setores 
das forças de segurança. Nosso 
governo já chamou mais de 1.300 
novos policiais concursados que 
estão nas ruas de todos os muni-
cípios, assim como também rea-
lizou promoções de carreira para 
esses profissionais. Esse número 
é reflexo disso tudo”, afirmou a 
governadora.

Sobre os aspectos das con-
dutas criminais,  o destaque foi 
o número de ocorrências de ho-
micídios dolosos no Rio Grande 
do Norte. De 2015 a 2018 foram 
registrados 5.235 crimes desta na-
tureza, contra 3.474 entre 2019 e 
2022, uma diminuição em 33,6%.

Crimes de latrocínio, o roubo 
seguido de morte, também apre-
sentaram redução no comparati-
vo. Foram 204 casos no período 
anterior e 184 ocorrências de 2019 

até o momento, o que significa di-
minuição em 9,8%. Já os índices 
de lesão corporal seguida de mor-
te apresentam redução de 61,7%.  
Os dados divulgados pela Co-
ordenadoria de Informações 
Estatístcas e Análises Criminais 
(COINE) apontam que as mor-
tes violentas com característica de 
feminicídio caíram pela metade: 
de 11 casos para 56 ocorrências.  
“São índices de fundamental im-
portância para o sistema de segu-
rança pública do Rio Grande do 
Norte. É resultado do esforço e 
da abnegação dos servidores, alia-
do ao trabalho integrado entre as 
instituições do estado, da federa-
ção e dos municípios”, ressaltou 
o secretário.”, destacou o coronel 
Araújo Silva, titular da Secretaria 
de Estado da Segurança Pública e 
da Defesa Social.

Governo alega que Dnocs excluiu ítens de 
segurança de barragem para baratear obra 

RN tem redução de 31,5% de mortes violentas

APESAR DE A EMPRESA RESPONSÁVEL PELO PROJETO DA BARRAGEM PASSAGEM DE TRAÍRAS JUSTIFICAR QUE 
EQUIPAMENTOS SÃO ESSENCIAIS, MDR CORTOU TUBULAÇÕES QUE PERMITEM SEGURANÇA NA SAÍDE DE ÁGUA

LEVANTAMENTO REALIZADO PELA SECRETARIA ESTADUAL DE SEGURANÇA PÚBLICA E DA DEFESA SOCIAL (SESED) 
REVELA QUE MAIS DE 2 MIL VIDAS FORAM POUPADAS DESDE 2019 ATÉ FEVEREIRO DESTE ANO NO RN

Foto Ascom/Semarh

Para secretário da Semarh, Dnocs deve assumir riscos

as intervenções necessárias no 
reservatório, enquanto a Semarh 
prevê R$ 17 milhões, aproxima-
damente. Para o titular da Se-
marh, João Maria Cavalcanti, essa 
diferença ocorre porque o Dnocs 
decidiu excluir do projeto a “des-
carga de fundo” — tubulações 

que permitem a saída de água de 
forma segura — e a passarela de 
acesso à estrutura.

Todo o imbróglio quanto à 
mudança de gestão na execução 
das obras de recuperação da bar-
ragem, incluindo as alterações 
definidas pelo Dnocs - que igno-

ram o projeto elaborado por em-
presa de engenharia especializada 
-, foram levadas ao conhecimen-
to do Ministério Público Federal 
pela Semarh e estão relatadas em 
ofícios ainda no ano de 2020.

Para o secretário João Maria 
Cavalcanti, à medida que o Mi-
nistério do Desenvolvimento Re-
gional resolve executar as obras 
sem considerar o projeto de enge-
nharia, e que a empresa conside-
ra essencial à manutenção dessas 
estruturas, implica que o Dnocs 
assume os eventuais riscos, seja à 
barragem ou especialmente às po-
pulações no entorno do reservató-
rio. “Não custa lembrar que os re-
cursos necessários à execução das 
obras, seguindo o projeto original, 
que prevê todos os itens de segu-
rança, já estavam assegurados pelo 
ministro do Desenvolvimento Re-
gional à época, Gustavo Canutto. 
Posteriormente, esse convênio foi 
cancelado pelo atual ministro Ro-
gério Marinho, mesmo o Governo 
do Estado já havendo iniciado as 
obras da barragem.

A Semarh encaminhou ao 
MPF, em abril de 2020, um ofí-
cio que faz um longo e detalhado 
histórico das dificuldades enfren-
tadas pela secretaria para manter 

o cronograma de execução das 
obras em Passagem das Traíras 
— inclusive reportando que o 
MDR havia assumido oficialmen-
te os contratos — e a pressão que 
vinha recebendo para refazer e 
alterar o projeto de engenharia 
originalmente feito pela empresa 
Acquatool Consultoria no senti-
do de excluir do projeto as duas 
estruturas sugeridas, como inter-
venções de segurança hídrica ne-
cessárias à barragem.

A empresa, ao ser consultada 
pela Semarh sobre essa possibi-
lidade, respondeu: “Manifesta-
mos nossa negativa em acatar as 
mudanças de projeto solicitadas, 
tendo em conta que a supressão 
da descarga de fundo e da passa-
rela representam importante com-
prometimento na segurança da 
barragem Passagem das Traíras; e 
complementa, ao manter a negati-
va — “A solicitação das mudanças 
contidas no parecer do Dnocs, se-
gundo nosso entendimento, não 
se baseiam em questões de ordem 
técnica, falha ou vício oculto, ten-
do como único argumento a ne-
cessidade de atender às restrições 
orçamentárias do convênio Se-
marh/Dnocs”, respondeu a em-
presa, no dia 30 de março de 2020.

Mossoró 
(Redução de -12,9%) 
2015-2018: 673 
2019-2022: 586 
 
Natal (Redução de 
49,1%) 
2015-2018: 1.756 
2019-2022: 894 
 
Parnamirim 
(Redução de -57,2%) 
2015-2018: 477 
2019-2022: 204 
 
São Gonçalo 
do Amarante 
(Redução de -28,9%) 
2015-2018: 339 
2019-2022: 241

REDUÇÃO 
DE MORTES 
VIOLENTAS 
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GIRO PELO TWITER 

DANIELA FREIRE

> ...do vice-presidente do PT no RN, Daniel Valença: “A executiva estadual 
do PT aprovou por maioria resolução defendendo frente ampla no RN; tra-
duzindo, o PT deve aliar-se aos Alves, seja o Carlos, seja o Walter. Seguimos 
defendendo o que dizem nossas resoluções desse 2016; para derrotar o golpe, 
tem-se de derrotar o golpismo”; 
>...do portal Jota: “‘Preciso dar certo para que outras cheguem’, diz 1ª presi-
dente negra de TJ. Iris Helena Medeiros Nogueira foi nomeada presidente da 
Justiça gaúcha, posição até hoje só ocupada por homens brancos”; 
>...do médico infectologista Alexandre Mota: “Minha posição é absoluta-
mente contrária a do deputado oftalmologista (Albert Dickson). Não há fun-
damento infectológico, nem epidemiológico, em defender melhor momento 
para adoecer. A lógica é inversa: agora é o melhor momento pra vacinação, 
uso de máscara eficaz e evitar aglomeração”.

O ESCOLHIDO 
Rogério Marinho já está defini-
do como o candidato a senador de 
Bolsonaro no RN. O Blog Daniela 
Freire, no portal do Novo Notícias, 
divulgou a informação em primeira 
mão na última quinta-feira. O apu-
rado foi que desde o final do mês de 
janeiro Rogério e Fábio estão ‘enten-
didos’ sobre o Senado.  

APOIOS 
O martelo teria sido batido no final 
do veraneio, quando chegou-se ao 
‘acordo’ político tão aguardado nos 
bastidores eleitorais de 2022. “Já há 
a definição. O candidato é Rogério 
e Fábio está só preparando o anún-
cio”, garantiu fonte da coluna, que 
convive com um dos ministros. Ele 

chamou a atenção para o fato de 
que o presidente da Assembleia Le-
gislativa, Ezequiel Ferreira, e o pre-
feito de Natal, Álvaro Dias, já terem 
declarado voto em Rogério. 

CANDIDATURA 
O motivo de ainda não terem anun-
ciado publicamente a decisão, se-
gundo a fonte, é porque aguardam 
um ‘OK’ sobre a candidatura ao 
Governo de Ezequiel, que teria pe-
dido um prazo até o final de feve-
reiro para “arrumar a casa e entre-
gar os cargos” que tem no Governo 
Fátima. Depois disso, o trio - Fábio, 
Rogério e Ezequiel – estaria preten-
dendo anunciar a formação de par-
te do que deverá ser a chapa majori-
tária da oposição bolsonarista.  

1 - Secretário, como o senhor tem 
acompanhado as discussões do PT em 
torno das alianças para 2022? O senhor 
acredita que o partido votará unido em 
Carlos Eduardo, caso ele seja o candi-
dato a senador com Fátima? 
Mineiro - Acompanho com a certeza de que 
o PT decidirá pela posição que dê melhores 
condições de vitória e governabilidade, pois 
essa é a razão das alianças. E é evidente que 
qualquer que seja a decisão, o conjunto do 
partido a acatará. 

2 – O senhor vai disputar as eleições 
para deputado federal. A sua eleição é 
uma prioridade para o PT no RN? Prin-
cipalmente pelo fato de o senhor ter 
sido eleito deputado federal em 2018 e 
não ter assumido a vaga? 
Mineiro - Sou pré-candidato a deputado federal e 
quero estar ao lado de Lula em Brasília para ajudar 
a reverter os retrocessos impostos pelo atual go-
verno. Além de eleger o presidente é preciso tam-
bém eleger uma bancada no Congresso Nacional. 
E Lula vai precisar de sustentação para não aconte-
cer o que aconteceu com Dilma. E quero ajudar no 
diálogo e nas articulações políticas para aprovação 
das matérias de interesse do povo. 

3 – Como titular da Secretaria Estadual 
de Gestão de Projetos e Metas e Coor-
denador do Projeto Governo Cidadão, 
o que o senhor destacaria como algo 
marcante realizado pela gestão Fátima 
Bezerra? 

Mineiro - Além de ter colocado as finanças em dia 
e implementado várias ações (e nas eleições certa-
mente o debate favorecerá a visibilidade sobre as 
realizações) considero que o mais marcante de é 
ter resgatado a credibilidade do governo, através 
de ações coordenadas e planejadas. Todo o Rio 
Grande do Norte sabe como a gestão passada esta-
da desmoralizada e desacreditada. Hoje isso é pas-
sado. Fatima tem o respeito político da maioria da 
sociedade. E as pesquisas mostram isso. 

4 – A oposição tem afirmado que o pa-
gamento das folhas em atraso pelo go-
verno não é motivo para tantas come-
morações e reclama da falta de obras 
estruturantes. O que o senhor diz sobre 
isso? 
Mineiro - É o retrato da pequenez da oposição 
que quando esteve no governo, destruiu o Esta-
do. Pagar o funcionalismo é garantir que a eco-
nomia gire. O dinheiro recebido pelo servidor é 
injeção direta na veia econômica. Não vai para a 
especulação financeira. Chega na ponta e faz gi-
rar a economia. É verdade que o pagamento dos 
atrasados - quase 1 bilhão de reais - reduziu em 
muito a capacidade de investimento do estado. 
Mesmo assim o estado fez vários investimentos 
com recursos estaduais, quer seja via arrecada-
ção de impostos, quer seja via empréstimo junto 
ao Banco Mundial. Desafio a oposição a fazer o 
debate sobre gestão. E já deixo aqui a pergunta 
para quem está com saudades do caos adminis-
trativo: onde aplicaram os recursos do estado se 
deram calote de quase um bi no funcionalismo e 
não fizeram nenhuma obra? 

No começo de 2020, início do 
período pandêmico e, consequen-
temente, do isolamento social, 
um dos primeiros setores a sofrer 
impactos no Brasil foi o de entre-
tenimento.

Uma pesquisa realizada pelo 
Sebrae em abril do mesmo ano 
aponta que 98% do setor, respon-
sável por 4,32% do PIB brasileiro, 
foi afetado. Fazendo uma compa-
ração entre abril de 2019 e abril 
de 2020, as empresas apontaram 
uma redução de 76% a 100% do 
faturamento.

“Em 2020, cerca de 350 mil 
eventos foram cancelados e o 
ramo deixou de faturar, ao me-
nos, R$ 90 bilhões”, informou o 
presidente da Associação Brasi-
leira dos Promotores de Even-
tos (Abrape), Doreni Caramori 
Júnior, referindo-se a eventos 
como shows, festas, congressos, 
rodeios, teatro, eventos esporti-

Após quase dois anos de paralisação, setor 
de eventos prevê aceleração em 2022
EMPRESAS POTIGUARES CHEGARAM A ZERAR FATURAMENTO E DEMITIR MAIORIA DOS FUNCIONÁRIOS DURANTE O PERÍODO

Foto Luana Tayze

Doações

vos e sociais.
De acordo com a Abrape, esta 

área permite movimentação anu-
al de R$ 270 bilhões nas mais de 
590 mil atividades que promove a 
cada ano no país.

Em 2021, mais de 530 mil 
eventos deixaram de ser realiza-
dos. Consequentemente o setor 
deixou de faturar pelo menos R$ 
140 bilhões e demitiu cerca de 
450 mil pessoas.

No Rio Grande do Norte, o 
setor de eventos chegou a zerar o 
faturamento durante o período de 
restrições. O empreendedor poti-
guar Fred Queiroz contou que 
teve que demitir quase todos os 
seus funcionários.

“Nós passamos um ano e sete 
meses com as empresas fechadas, 
demitimos 90% dos nossos funcio-
nários e o faturamento foi a zero. 
Tivemos toda a paciência e com-
preensão do mundo. Quando to-
dos os setores estavam funcionan-
do, nós estávamos parados”, disse.

Com o avanço da vacinação, 
eventos sociais como shows e 
festas com até 150 pessoas foram 

liberados a partir do segundo se-
mestre de 2021 pelo Governo do 
RN. A retomada gradual das ati-
vidades, ainda que com algumas 
restrições sanitárias e de público, 
já faz com que os empresários co-
mecem a enxergar sinais de acele-
ração em 2022.

“Só voltamos a trabalhar em 
setembro. Nosso setor foi o pri-
meiro a cobrar o passaporte vaci-
nal por decreto, sem discussão ou 
questionamentos, porque precisá-
vamos voltar a trabalhar”, contou 
Fred Queiroz.

A perspectiva da Abrape é 
que 100% da programação de 
eventos volte em 2022, o que re-
presenta mais de 590 mil progra-
mações no ano. Com isso, a roda 
da economia vai voltar a girar e 
a movimentar toda a cadeia de 
transporte aéreo e de hotelaria, 
restaurantes, centros de conven-
ções, entre outros.

“Agora a expectativa é que a 
gente possa retomar nosso tra-
balho para que recupere o que 
perdemos nesses quase dois anos 
parados”, disse Fred Queiroz.

Enquanto o setor de eventos 
foi um dos mais prejudicados 
com as restrições da pandemia, 
tem sido também uma das que 
mais realizaram ações solidárias, 
com a realização de campanhas 
para a arrecadação de alimentos 
e doações em instituições. De 
acordo com o empresário poti-
guar, cada evento realizado por 
ele desde setembro conta com in-
gressos solidários, onde a pessoa 
compra uma entrada com preço 
de meia e doa 1 kg de alimento 
não perecível. Somente no verão 
da praia de Pirangi, no litoral Sul 
do RN, mais de 10 toneladas de 
alimentos foram arrecadadas. 

Além disso, para cada evento 
realizado, cerca de mil postos de 
trabalho foram gerados.

O setor foi um dos mais ati-
vos, desde o isolamento, na ques-
tão social. “O setor de eventos 
foi e continua sendo o que mais 
ajudou nessa pandemia. Milhares 
de toneladas de alimentos foram 
arrecadados desde as lives. Des-
de a volta dos eventos presen-
ciais, nossa empresa já distribuiu 
mais de 30 toneladas de alimen-
tos para instituições do estado 
através do Armazém da Cari-
dade. Vidas se salvam primeira-
mente com emprego, comida e 
dignidade”, relatou Fred.

FERNANDO MINEIRO: “QUALQUER QUE SEJA A DECISÃO, 
O CONJUNTO DO PARTIDO A ACATARÁ” 
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THAISA GALVÃO

ROGÉRIO SENADOR
O presidente Jair Bolsonaro já deu 
provas de que Rogério Marinho é o 
pré-candidato de seu agrado a se-
nador pelo Rio Grande do Norte. 
A presença de Bolsonaro no RN, 
pegando na mão do ministro que 
viabilizou a abertura das torneiras 
da transposição deixou muito cla-
ro o ‘gosto’ do presidente. E vamos 
combinar: Rogério trabalhou para 
viabilizar a candidatura e sabe que 
água em terra de seca dá voto. O 
caminho do ministro Fábio Faria 
para viabilizar seu nome ficou ali 
pelo 5G que a maioria do eleitora-
do não sabe nem do que se trata, 
até porque ainda não conseguiu 
enxergar nem o tal do 4G na tela do 
seu celular. O ministro das Comu-
nicações também apostou em pes-
quisas apontando para uma prefe-
rência que ele sabe que não tem, 
e enganando a si próprio é a pior 
forma de lançar uma candidatura.

FECHADO
O ministro Rogério tuitou na sexta-
-feira que no final do mês ele e Fábio 
definirão quem disputará o Senado 
com apoio de Bolsonaro. Fábio de-
clarou que entre ele e Rogério, só 
um será canditado. A declaração 
de Fábio, em Jardim de Piranhas, 
teve como pano de fundo um coro 
popular que ecoava repetidamente 
“Rogério senador, Rogério senador”.

FÁBIO DEPUTADO
O fato de Fábio Faria jogar a toa-
lha do Senado não quer dizer que 
ele não possa ser candidato.Fábio 
segue articulando junto à justiça 
eleitoral, a reversão da inelegibili-
dade do pai, o ex-governador Ro-
binson Faria. A expectativa é que 
o TSE derrube a inelegibilidade de 
Robinson já nesta terça-feira, mas, 
caso mantenha, mesmo ainda con-
tando com o recurso do STF, Fábio 
poderá ser candidato à reeleição de 
deputado federal.

CARLOS ESPERANDO
Pelo quadro que foi pintado, a 
disputa acirrada para a vaga do 
Senado será entre o ministro Ro-
gério Marinho (PL) e o ex-prefei-
to de Natal, Carlos Eduardo Alves 
(PDT). Rogério segue pelo estado 
afora articulando a viabilização de 
sua candidatura. A  chegada das 
águas do São Francisco reforçou a 
aliança dele com muitos prefeitos. 
Deu mostra de sua atuação também 
à população, que conferiu no dia 
seguinte à passagem de Bolsonaro 
pelo RN, a chegada das águas do 
rio São Francisco. Carlos não tem 
sequer articulado apoios de prefei-
tos. Segue parado e deve esperar 
que a governadora Fátima Bezerra 
coloque os votos no colo dele.

ROGERIO SENADOR 
DE FÁTIMA
Sem candidato a governador pela 
oposição, muitos prefeitos que vão 
apoiar a pré-candidatura de Ro-
gério Marinho a senador, seguem 
apoiando a reeleição da governa-
dora Fátima Bezerra. Pelo andar 
da carruagem, mais do que Carlos 
Eduardo Alves, Rogério Marinho 
será ‘o senador de Fátima’.

CALMA
Concretizada sua pré-candidatura, 
o ministro Rogério Marinho deverá 
deixar de lado a governadora Fátima 
e ir correr atrás dos seus votos. Ele 
sabe que ser o candidato de Bolso-
naro poderá lhe render muito mais 
uma derrota do que uma vitória. É 
só contar quantos candidatos a pre-
feito Bolsonaro apoiou em 2020 e 
quantos foram eleitos. Para Rogério, 
e atacar a governadora para agradar 
o presidente poderá sepultar de vez 
sua candidatura. Atacando Fátima, 
Rogério estará acendendo a ira dos 
esquerdistas que não suportam a 
ideia de votar em Carlos Eduardo. 
Para responder a Rogério, termina-
rão votando no ex-prefeito da capi-
tal. Se a aliança de Fátima com Car-
los se trata de uma ‘tática’, como tem 
se falado, a tática para Rogério será 
ele cuidar de sua eleição e deixar a 
de Fátima para que ela mesma cuide.

>  Será nesta quarta-feira em Brasília a posse 
do ministro potiguar Emmanoel Pereira como 
presidente do Tribunal Superior do Trabalho. 
Comandará o Tribunal por 2 anos.
>  Depois de Mato Grosso do Sul, São Paulo 
marcou para 4 de abril o início de aplicação 
da 4ª dose de vacina contra covid. Poderão 
receber a segunda dose extra os idosos a 
partir de 60 anos e os profissionais de saúde 
que tomaram a 3ª dose há 4 meses.

CURTAS e compartilhe

 thaisagalvao.com.br

“Tivemos uma conversa muito pro-
dutiva sobre o papel que a oposição 
tem desempenhado, como minoria 
liderada por mim, nesse processo, 
mostrando que o Partido dos Traba-
lhadores tem colaborado para trazer 
soluções, ainda que não ideais, pelo 
menos emergenciais para reduzir as 
dificuldades do povo brasileiro”.
Senador Jean em conversa com Lula 

“

MDB E PSDB JUNTOS
Acolhendo Carlos Eduardo e suas 3 letrinhas ( P, D e 
T), a governadora Fátima Bezerra estará jogando fora 
o MDB e os cerca de 40 prefeitos. Correndo o risco de 
ver o PSDB do deputado Ezequiel, que ainda não se 
decidiu, mas tem conversado com ela, levar seus mais 
de 30 prefeitos para a fila do MDB.  A coluna já disse 
uma vez e repete que MDB e PSDB estarão juntos.

O número de acidentes na 
avenida Senador Dinarte Mariz, 
rodovia estadual RN-301, tam-
bém conhecida como Via Cos-
teira, cresceu 21,5% em 2021, em 
comparação com o ano de 2020, 
segundo dados Comando de Po-
liciamento Rodoviário Estadual 
(CPRE). O CPRE registrou 62 
acidentes entre os meses de janei-
ro a dezembro do ano passado, 
contra 51 ocorrências no mesmo 
intervalo de 2020. 

A via expressa e litorânea de 
aproximadamente 10 km de ex-
tensão, que faz a ligação entre 
as zonas sul e leste de Natal, ca-
pital do Estado do Rio Grande 
do Norte, é conhecida por suas 
curvas sinuosas e falta de acosta-
mento suficiente. De acordo com 
os dados do CPRE enviados ao 
NOVO Notícias, os acidentes re-
gistrados com vítimas lesionadas 

Número de acidentes na Via costeira 
cresce mais de 20% durante 2021
DADOS DO COMANDO DE POLICIAMENTO RODOVIÁRIO ESTADUAL (CPRE) MOSTRAM QUE O NÚMERO DE OCORRÊNCIAS 
SUBIU DE 51 PARA 62. REGISTROS COM VÍTIMAS LESIONADAS TAMBÉM AUMENTARAM, SAINDO DE 19 PARA 32, ALTA DE 68% 

Foto: Elisa Elsie

Curvas sinuosas e falta de acostamento adequado são características da rodovia

também aumentaram, saindo de 
19 para 32, alta de 68%. Não 
houve vítimas fatais no período 
analisado nos dois anos.

Segundo a Polícia Militar, o 
CPRE vem trabalhando diutur-
namente na prevenção dos aci-
dentes com realização de abor-
dagens, fiscalização e blitzen da 
lei seca na rodovia. Entretanto, 

alguns fatores como excesso de 
velocidade e imprudência podem 
ser atenuantes para o aumento 
no registro das ocorrências. 

“Apesar da intensa fiscaliza-
ção lamentavelmente o número 
de acidentes aumentou. Alguns 
fatores foram decisivos para 
este aumento, como o aumen-
to da frota circulante no RN e a 

histórica falta de senso de obe-
diência dos motoristas”, infor-
mou a assessoria de imprensa 
da corporação. 

 No último levantamento do 
órgão de segurança, somente 
no mês de janeiro de 2022, o 
CPRE já registrou dois aciden-
tes na via estadual, com duas 
vítimas lesionadas. 

2020 
Total de Acidentes de 
Trânsito - 51 
Acidentes sem 
Vítimas - 32 
Acidentes com 
Vítimas Feridos - 19 
Acidentes com 
Vítimas Fatais 0 
Vítimas Feridas – 20 
Vítimas Fatais – 0 
 
2021 
Total de Acidentes de 
Trânsito - 62 
Acidentes sem 
Vítimas - 30 
Acidentes com 
Vítimas Feridos - 32 
Acidentes com 
Vítimas Fatais - 0 
Vítimas Feridas - 41 
Vítimas Fatais – 0

OCORRÊNCIAS 
DE TRÂNSITO NA 
VIA COSTEIRA
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As limitações impostas pela 
pandemia da covid-19 e os au-
mentos na tarifa de energia elé-
trica com a implantação da ban-
deira vermelha no patamar dois, 
têm dificultado ainda mais a vida 
do brasileiro de baixa renda, que 
não está conseguindo pagar em 
dia a conta mensal de luz. Um 
levantamento da Agência Nacio-
nal de Energia Elétrica (Aneel) 
aponta que 39,43% dessas famí-
lias estão inadimplentes – pelo 
menos um mês – com as distri-
buidoras nos estados.

O Rio Grande do Norte segue 
a média nacional de inadimplência 
no pagamento da conta de luz, 
atingindo uma média de aproxima-
damente 40% no atraso das fatu-
ras, como informa Gilmar Mikeias, 
gerente de Recuperação da Receita 
da Neoenergia Cosern, que atribui 
o não aumento desse percentual 
a uma série de facilitações cria-
das pela fornecedora ao longo da 
pandemia para evitar um endivi-
damento ainda maior por parte da 
população de baixa renda.

Apesar de o governo federal 
ter vetado o corte de energia du-
rante a pandemia, a Cosern  dis-
ponibilizou formas de facilitar o 

parcelamento, seja através do uso 
do cartão Flexpag, pagamento 
com uso do Auxílio Emergencial 
e o programa Saldão da Baixa 
Renda, eese último se mostrando 
bastante eficiente, por sinal, de 
acordo com Gilmar Mikeias.

“Para se ter uma ideia, o sal-
dão foi responsável por mais 80 
mil negociações, o que nos traz 
um montante de quase R$ 35 mi-
lhões. Então, até janeiro de 2021, 
a gente tinha esse saldão em fun-
cionamento. Ele finalizou, mas na 
Cosern ainda existem formas de 
financiamento diferenciadas para 
os clientes de baixa renda”, co-
menta o gerente de Recuperação 
de Receita da Cosern. “O cliente 
querendo negociar, querendo fa-
zer a quitação de seus débitos, ele 
pode entrar na plataforma de ne-
gociação lá no site da Cosern. E as 
condições para o cliente de baixa 
renda são melhores do que para 
qualquer outro cliente. Ele tem 
uma entrada percentual menor e 
divide em até doze vezes.”

Um dado ressaltado por Gil-
mar Mikeias é o número de famí-
lias beneficiadas pela Tarifa Bai-
xa Renda/ Tarifa Social no Rio 
Grande do Norte, que chega a um 

pouco mais de 360 mil cadastradas 
como baixa renda, e dessa forma 
tendo direito a descontos de até 
65% na tarifa. 

“Só em 2021, nós cadastra-
mos mais de 40 mil novas famílias. 
Sempre que a gente identifica que 
uma família tem esse perfil, já faz 
o cadastro automaticamente como 
baixa renda para ter esse desconto 
e facilitar ainda mais seu pagamen-
to”, comenta Gilmar.  

O não pagamento de uma 
única parcela da conta de luz já 
gera o risco de o fornecimento 
ser cortado – o que estava vetado 
até outubro do ano passado devi-
do a pandemia. O índice de ina-
dimplência nesse campo passou 
a ser medido em 2021, quando 
registrou 17,85%. De lá pra cá, 
esse número só cresce e de for-
ma inversamente proporcional à 
quantidade de desligamentos re-
alizados pelas companhias elétri-
cas entre os anos de 2020 e 2021, 
quando a Aneel decidiu suspen-
der o corte, motivada pela pan-
demia e suas dificuldades. Para se 
ter uma ideia da queda drástica, 
em 2019 foi realizado um total 
de 1,3 milhão de cortes no Brasil, 
contra 391 mil em 2020.

O gerente de Recuperação da 
Receita da Neoenergia Cosern, Gil-
mar Mikeias, comenta que a regra 
sobre corte de energia é única para 
qualquer tipo de classe social. Não 
há uma regra específica para que 
a suspensão do fornecimento de 
energia seja feita pela companhia. 
Ele esclarece que o corte é possível 
a partir do 15º dia que o cliente foi 
avisado que está inadimplente.

“Então, se eu aviso, você tem 
quinze dias depois do reaviso para 
efetuar o pagamento. Caso você 
não efetue, pode ir para o corte. 
Essa não é uma prática que nós 
queremos, a gente está aqui para 
fornecer energia, mas antes de 
executar o corte nós temos diver-
sas ações”, comenta Mikeias. 

Ele esclarece que antes de a 
fatura vencer a Cosern usa diver-
sas formas de alertar o cliente em 
atraso: manda lembretes através 
de SMS e e-mail; depois do dia do 
vencimento, envia novamente essa 
cobrança; e ainda manda o reaviso 
na fatura subsequente. “Temos vá-

rias ações antes de chegar no corte. 
“O corte não é a nossa prioridade; 
é a nossa última ação, caso essas 
outras tentativas de cobrança se-
jam respondidas.”   

Valores mais altos do 
que o dobro da inflação 
A conta de luz dos brasileiros tem 
subido mais que o dobro da infla-
ção desde 2015, segundo dados da 
Associação Brasileira dos Comer-
cializadores de Energia (Abrace-
el). A tarifa de energia elétrica 
doméstica acumulou uma alta de 
114% em sete anos, tendo a infla-
ção registrado índice de 48% nes-
se mesmo período, uma diferença 
de 137%. Isso sem contar com as 
correções realizadas nas tarifas a 
cada ano, e com novos encargos 
e custos criados pelo Governo 
Federal. Tudo repassado para os 
consumidores. Um dos motivos 
alegados é a crise hídrica que atin-
giu o país e baixou os níveis dos 
reservatórios das hidrelétricas, o 
que fez serem usadas usinas ter-
melétricas, bem mais caras. 

Atrasos com contas de luz de famílias
de baixa renda chegam a 40% no RN
SEGUNDO A COSERN, LIMITAÇÕES IMPOSTAS PELA PANDEMIA E OS AUMENTOS NA TARIFA DE ENERGIA ELÉTRICA COM
A IMPLANTAÇÃO DA BANDEIRA VERMELHA NO PATAMAR DOIS SÃO PRINCIPAIS MOTIVOS PARA INADIMPLÊNCIA

Crédito: Neoenergia Cosern/divulgação

Para evitar cortes de fornecimento, Cosern criou facilitações como parcelamento de débitos

CORTE PODE SER 
REALIZADO A PARTIR DO 
15º DIA APÓS NOTIFICAÇÃO

Atraso de um mês 

39,43% 
Atraso de três meses 

7,29% 
Total de clientes 

700.168

Fonte: Estadão

Atraso de um mês 

22,44% 
Atraso de três meses 

3,08% 
Total de clientes 

11.135,772

ATRASO DE CONTAS DE LUZ 
(2021)

CONTAS EM GERAL
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FEDERAÇÕES 
PARTIDÁRIAS

As reformas nas legisla-
ções eleitorais sempre ante-
cedem os pleitos, sendo uma 
das principais mudanças a 
utilização pelos partidos das 
federações partidárias.

Na semana passada, o 
Supremo Tribunal Federal 
determinou que os partidos 
terão o prazo até 31/05 para 
criação das federações. O 
entendimento foi no senti-
do de que o regime de uma 
federação partidária não se 
equipararia ao de um parti-
do político.

Diferente das coligações, 
onde os partidos se uniam 
somente para uma eleição, 
as federações constituem na 
união entre partidos para um 
projeto político mais amplo 
perdurando por no mínimo 
quatro anos, ou uma legisla-
tura completa.

Analisando o tema, na 
prática, as federações pode-
rão salvar legendas peque-
nas da extinção e fortalecer 
o sistema político, poden-
do aproximar partidos com 
compatibilidade programáti-
ca e ideológica.

Tal instituto impactará a 
formação de alianças políti-
cas em nível nacional e regio-
nal. Os partidos federados 
devem estar alinhados em 
todas as unidades da federa-
ção, porém mesmo federa-
dos ainda podem preservar a 
sua identidade e autonomia.

A expectativa é no senti-
do de que as federações serão 
um teste entre os partidos 
federados para uma possível 
fusão ou incorporação de 
partidos políticos, extinção 
e criação de novos partidos. 

As informações foram re-
levantes? Estamos nos apro-
ximando das eleições e con-
taremos com um instituto 
inédito na democracia brasi-
leira. Continuemos atentos.

Para mais informações 
sobre regras eleitorais, aces-
sem no Instagram @ccgdad-
vocacia

Poeira, buracos, lixo e nenhu-
ma fiscalização. Quem trafega 
pela avenida Jerônimo Câmara, 
localizada entre os bairros de La-
goa Nova e Nossa Senhora de 
Nazaré, enfrenta o mesmo pro-
blema diário há bastante tempo. 
Os trabalhos, iniciados há quase 
10 anos, fazem parte de um plano 
de remodelamento na infraestru-
tura da capital potiguar para rece-
ber a Copa do Mundo da Fifa de 
2014, realizada em Natal; contu-
do, o mundial aconteceu e o resul-
tado não apareceu. 

De acordo com a Prefeitura 
de Natal, responsável pela obra, 
os serviços na avenida substi-
tuiriam o asfalto que havia antes 
no local por um material de alta 
durabilidade, além de receber es-
gotamento sanitário, drenagem e 
a implantação de faixas exclusivas 
de ônibus. Os tapumes foram re-
tirados e o que se vê é um can-
teiro de obras inacabado e sem 
sinalização, com resto de material 
usado na obra, detritos e dejetos. 

A reportagem do NOVO foi 
até o local para averiguar de perto 
a atual situação da obra. Cami-
nhando pela avenida, a partir do 
cruzamento com a av. Jaguarari 

até a interseção com a avenida 
Interventor Mário Câmara, a re-
alidade é de um trecho esbura-
cado. Os motoristas se arriscam 
em buracos cheios de lama e lixo; 
outros mais ousados passam pelo 
meio da obra, onde antes haviam 
tapumes isolando a área em servi-
ço, mas que foram retirados e não 
repostos até o momento.

Outro problema é a falta de 
iluminação. A reclamação das 
pessoas dependentes do trans-
porte público no local é que a es-
curidão aumentou a insegurança, 
levando a sensação de medo para 
a população. 

Seu José Djalma, de 77 anos, é 
morador e comerciante na região 
há mais de 44 anos. Ele conversou 
com a reportagem e contou que a 
obra está largada e sem manuten-
ção. “Aqui não tem fiscalização. 
Eles abandonaram a obra, o pessoal 
levou as telhas que fechavam a rua. 
E hoje está aí essa situação, lixo na 
rua e só problemas para os mora-
dores. A noite é pior ainda, porque 
não tem iluminação daqui até a Ja-
guarari. A iluminação que tinha aca-
bou, não existe” disse seu Djalma. 

Lidiane Alves, administradora 
e moradora da região, contou para 

o NOVO que a grande quantida-
de de poeira acumulada no local 
fez até pessoas terem que se mu-
dar e outras adoecerem. “Muita 
poeira, tem muita gente doente, 
em cama, por causa dessa obra 
que nunca acaba. Conheço mora-
dores que se mudaram por causa 
dela. Outras pessoas precisam fa-
zer a higienização da casa todos 
os dias porque tem idoso na resi-
dência, problemas respiratórios”. 

Além disso, ela reclama da fal-
ta de atuação dos órgãos públicos 
para tentar diminuir os proble-
mas: “Só aparecem aqui quando 
alguém faz uma denúncia (para a 
imprensa), alguém vem e faz algu-
ma coisa. Tentam tapar o sol com 
uma peneira”, relatou Lidiane. 

Entramos em contato com 
a Secretária Municipal de Obras 
Públicas e Infraestrutura - Semov, 
para entender o motivo dos servi-
ços na avenida estarem parados e 
qual é o atual cronograma de en-
trega. Obtivemos a resposta do 
secretário-adjunto de Obras da 
Semov, Rafael Dias, que esclareceu 
algumas dúvidas sobre o andamen-
to das obras e das questões finan-
ceiras administrativas que estão im-
pedindo a realização dos trabalhos.

“Desde dezembro de 2020 a 
gente tentava aprovar dentro da 
Caixa Econômica uma adequação 
de serviços considerada essencial. 
Passamos quase um ano para con-
seguir essa aprovação e enquanto 
isso tivemos que manter a obra 
parada, já que sem as adequações 
não seria possível executá-la”, dis-
se o secretário adjungo da Semov.

Rafael Dias explicou que, au-
torizado o pagamento pelo ban-
co, a empresa responsável pelo 
serviço voltará a se mobilizar para 
retomar a obra, que está orçada 
em R$211 milhões e dividida em 
duas etapas. Sobre os problemas 
de acúmulo de lixo, iluminação 
e insegurança, o secretário falou 
que a Semov vai agir para resolver 
essas demandas, contudo, tudo 
isso sem data exata.

“Infelizmente são transtornos 
que a obra nos traz. A iluminação 
existia, a gente teve que retirar; os 
buracos estão lá por conta da exe-
cução e também porque já esta-
mos com essa obra paralisada há 
quase um ano. Tentaremos acio-
nar o quanto antes, principalmen-
te essa questão de tapar os bura-
cos e repor os tapumes” finalizou 
o secretário de Obras.

Moradores e comerciantes da av. Jerônimo 
Câmara relatam prejuízos com atraso de 
obra prevista para a Copa do Mundo de 2014
SERVIÇOS COMEÇARAM HÁ 9 ANOS E DEVERIAM SER LEGADO DO MUNDIAL PARA A CIDADE, MAS OBRA CONTINUA 
INACABADA E GERANDO TRANSTORNOS. SEMOV DIZ AGUARDAR RECURSOS DA CAIXA ECONÔMICA

Foto Carlos Azevedo/Novo Notícias

Motoristas se arriscam entre buracos e lixo; outros mais ousados passam pelo meio da obra, onde antes haviam tapumes
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@diegonegrellos
DIEGO NEGRELLOS

Crédito: Emanoel Victtor / Central Criativa

Gigante Léo Santana recebendo no camarim uma turma 
massa e que sabe fazer festa.

O feat de Pedro Monteiro, Fernanda Guimaraes e DK no 
Vem Pro Bloquinho

REVOADA
O Bloquinho mais desejado do pré-Carnaval em Natal, de-
sembarcou na Arena das Dunas no último sábado (12), ante-
riormente previsto para a Ribeira, a festa migrou para o maior 
palco de eventos do RN como nosso blog noticiou em primei-
ra mão. Montado em tempo recorde e com ingressos esgota-
dos, o Vem Pro Bloquinho encheu o pátio de evento da Are-
na das Dunas de cores, adereços e glitter, muitooooo grillter. 
A animação começou cedo com Pagode do Coxa, teve percurso 
no pranchão com a banda Pretta, o forró diferenciado de Henry 
Freitas, o swingão de Léo Santana e o funk de Pedro Bernadino. 
Principal atração da noite, o Gigante subiu ao palco por volta das 22 
horas, vestindo a marca potiguar DePedro e incendiou a festa com 
seus novos sucessos, Revoada, Destampei e Toma. O ápice ficou por 
conta da homenagem a Marília Mendonça com a música “Apaixona-
dinha”, sucesso da Rainha da Sofrencia com participação de Léo e 
gravado no projeto “Todos os Cantos” em Salvador. A canção levada 
a uma só voz, com público mostrando as lanterna dos celulares foi 
emocionante. “Para sempre em todos os cantos, Marília”, disse Léo. 

FESTÃO
O Carnaval na Pipa dominou a atenção dos foliões mais empolgados 
do Nordeste, provavelmente, um dos poucos eventos dessa propor-
ção a acontecer na folia deste ano. Como o blog antecipou em pri-
meira mão, a festa vai contar Xand Avião, Nattan, Rai Saia Rodada 
e ainda Bell Marques, Dennis, Pedro Sampaio, Banda Eva, Matheus 
e Kauan e Felipe Amorim. A festa será no Pipa Open Air, 26, 27 e 
28 de fevereiro. Os ingressos estão disponíveis pelo site Ticket Sim-
ples e em Natal nas lojas A Graciosa (Midway e Natal Shopping). 

VIP
O ator Malvino Salvador desembarca em Natal nesta quinta-fei-
ra (17) para inauguração da Mais Cabello, uma das clínicas que 
mais realiza transplantes e tratamentos capilares no Brasil. O em-
preendimento ficará na avenida Hermes da Fonseca no coração 
de Petrópolis e a sessão corta-fitas será pilotada por Erika Nesi. 

RISADA
Atenção para a mudança de data para o #ÚltimoShow de Whinder-
son Nunes em Natal. O reencontro com os fãs potiguares será no dia 
16 de julho na Arena das Dunas. Os ingressos já estão disponíveis no 
pelo ingressodigital.com.

A pandemia da covid-19 fez 
com que parte da população au-
mentasse a preocupação com a 
saúde. Durante o isolamento so-
cial, muitos tomaram gosto por 
uma alimentação mais equilibrada, 
com menos alimentos processa-
dos e mais ingredientes naturais.

No final de 2020, uma pes-
quisa realizada pela empresa de 
consultoria RG Nutri em parceria 
com a Tech Fit constatou que, de 
mil pessoas entrevistadas, 78% 
delas começaram a ficar mais 
atentas à alimentação e à saúde 
durante a pandemia, e 53% esta-
vam buscando informação sobre 
a função dos alimentos.

Robson Carlos Matias, moto-
rista, foi uma das pessoas que ade-
riram ao novo estilo de vida. Ele 
mora em Portugal e, no início da 
pandemia, pesava mais de três dí-
gitos. “Eu tenho um metro e ses-
senta e oito centímetros e sempre 
fui gordo. Nunca fui sedentário 
porque sempre pratiquei jiu-jitsu, 
mas sempre tive sobrepeso. Eu 
usava roupas XL. E a minha mu-
dança começou no dia em que a 
pandemia foi decretada, porque eu 
pensei: ‘eu não vou ficar em casa, 
deitado, vegetando’”, contou.

O motorista disse que come-
çou a caminhar, depois a correr, 
mas a mudança principal foi na 
alimentação. “Minhas marmitas 
eram pesadas, com muito arroz e 
feijão. Eu apertava a tampa para 
poder fechar. Hoje eu aprendi a 
dosar e, principalmente, a mastigar 
- algo fundamental. Além disso, eu 
comecei a ingerir mais legumes e 
verduras e menos arroz e feijão. 
Tiveram dias em que eu comia 
apenas carne com legumes. E 
aquilo começou a me satisfazer”, 
detalhou Robson.

De acordo com a nutricionista 
Jéssica Larissa, o medo de desen-
volver as formas mais graves da 
covid, por causa de comorbidades, 
foi fator crucial para a mudança de 
hábitos da maioria das pessoas.

“Doenças como sobrepeso, 
diabetes e hipertensão estão direta-
mente relacionadas à alimentação e 
ao exercício físico. Por isso, houve 
esse aumento pela procura de ali-

Pandemia aumenta 
preocupação com 
saúde e incentiva busca 
por alimentos saudáveis
ESPECIALISTA APONTA QUE MEDO DE DESENVOLVER FORMAS MAIS 
GRAVES DA COVID-19 EM RAZÃO DE COMORBIDADES FOI FATOR 
CRUCIAL PARA MUDANÇA DE HÁBITOS ALIMENTARES

Foto: Divulgação

Produtos naturais ajudam a manter a imunidade em alta

mentos mais saudáveis e menos 
produtos industrializados, fritu-
ras, alimentos ricos em produtos 
químicos e em baixos nutrientes. 
Como costumamos chamar: ca-
lorias vazias, que não contribuem 
para a saúde e para o bom funcio-
namento do corpo”, explicou.

A inclusão de produtos na-
turais na rotina alimentar ajuda a 
manter a imunidade em alta, fator 
crucial nesse período de dissemi-
nação de doenças respiratórias 
- não existem alimentos ou su-
plementos milagrosos, mas com 
o cardápio certo, feito por um 
especialista, é possível fortalecer 
o sistema imune.

“Uma dieta equilibrada é a 
que supre as necessidades de cada 
indivíduo. Ela varia de acordo o 
sexo, idade, composição corpo-
ral, rotina e doenças relacionadas. 
Para definir essas necessidades e 
elaborar um cardápio que se en-
quadre também com sua rotina, 

condição financeira e hábitos, é 
imprescindível procurar um pro-
fissional qualificado, um nutricio-
nista”, disse Jéssica.

Algumas vitaminas e nutrien-
tes que estão mais envolvidos 
neste reforço ao sistema imune e 
devem estar presentes na alimen-
tação diária são: vitaminas C, D, 
E, A, zinco, selênio, ferro, ômega 
03, própolis, glutamina, além dos 
prebióticos e probióticos. Eles 
podem ser encontrados em fru-
tas, oleaginosas (castanhas, nozes 
e amêndoas), sementes, iogurtes 
naturais, entre outros.

Contudo, a dieta equilibrada 
isolada não garante efeitos signi-
ficativos. “Imunidade é estar com 
seu organismo saudável e prepa-
rado para se defender. Para isso, 
além de uma dieta equilibrada, 
também é necessário controlar o 
estresse, horas de sono e a frequ-
ência dos exercícios físicos”, aler-
tou a nutricionista.

O aumento pela procura de 
alimentos menos processados 
e ingredientes naturais duran-
te a pandemia da covid impac-
tou positivamente as empresas 
do ramo. Em 2020, as vendas 
desses produtos atingiram R$ 
100 bilhões no Brasil, segundo 
a Euromonitor Internacional. 
Ao enxergar potencial na área, 
David Goldman e sua espo-
sa decidiram abrir em Natal 
uma filial da Divina Terra, em-
presa referência nacional em 

produtos saudáveis. A loja foi 
inaugurada recentemente na 
rua Mossoró, em Petrópo-
lis, na zona Leste da capital. 
“Minha esposa é nutricionista e 
viu que Natal não tinha uma loja 
assim, completa. Então abrimos 
a Divina Terra Natal. Temos 
uma linha de mercado saudável, 
onde o cliente vem e encontra o 
produto que quer, seja vegano, 
fit, sem glúten, sem lactose, sem 
açúcar, a granel, temperos e mui-
to mais”, disse o empresário.

INJEÇÃO NA ECONOMIA

Foto: Cedida
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Marcos Lopes
EM CAMPO

A MINORIA DA MINORIA
A torcida organizada é relevante, mas representa uma mi-
noria no universo dos torcedores brasileiros, algo em tor-
no de 2,5 milhões de pessoas, sendo 85% homens e 15% 
mulheres. Os grupos violentos infiltrados e  agressivos, 
constituem a minoria dentro da minoria, algo como 5% 
das maiores uniformizadas do país, o que robustece o meu 
convencimento que a  ideia da torcida única constitui um 
grave equívoco. É o mesmo que matar o gado para acabar 
com o carrapato. Estão punindo a maioria dos bons ao 
invés de punir a minoria dos maus. 

CHAPA QUENTE
Depois de perder o turno para o BC ao empatar em 1 a 1 
no Frasqueirão, o presidente do América chegou a falar 
em rompimento com a FNF, assinou uma nota de repú-
dio onde o clube pede “ menos erros e mais respeito “ no 
tocante aos constantes erros de arbitragem que vem ator-
mentando os oito clubes que disputam a Primeira Divisão.

SUBIU NO TELHADO
Pelo menos até o fechamento da coluna, o presidente da 
Comissão Estadual de Arbitragem da FNF, Coronel Ricar-
do Albuquerque estava no “telhado”. A queda do comando 
da CEAF é dada como certa nos bastidores. Arbitragem 
está desagradando gregos e troianos.

ERRO PRIMÁRIO E ESPERTEZA
Não sei se inédito, mas primário com certeza. No final do 
clássico ABC 1 x 1 América 1, na última substituição fei-
ta por Leandro Sena, por mais de um minuto o América 
ficou com 12 homens em campo. Alexandre entrou sem 
que Leozinho que seria substituído tivesse deixado o gra-
mado. O quarto árbitro Alciney dos Santos “dormiu no 
ponto”. Por outro lado, Leozinho foi esperto para não di-
zer outra coisa. O jogador viu que a placa de substituição 
com o numero dele havia subido. 

E SE SAI GOL ?
O jogo estava 1 a 1, se sai um gol do América com o time 
tendo 12 em campo, seria anulado. Se o ABC tivesse mar-
cado o gol com o América tendo 12 em campo, seria va-
lidado, já que não se pode beneficiar o infrator, no caso o 
América.

FICO!
Moacir Júnior esteve cotado para assumir o Paraná, mas 
depois de uma reunião com o presidente Bira Marques, 
ficou definida a permanência de Moacir no comando do 
ABC, onde vem fazendo um bom trabalho e colhendo re-
sultados importantes para o clube alvinegro. Foi com Mo-
acir Júnior que o ABC conquistou o acesso para a Série 
C, fez uma campanha muito boa na Copa do Brasil que 
garantiu caixa para os investimentos no Brasileiro.

REJEIÇÃO
Claro que ninguém é unanimidade, mas é difícil entender 
a rejeição de grande parte da torcida  em relação ao trei-
nador. Penso que o trabalho de Moacir Júnior é bom. Dis-
cordo de algumas situações, preferências e insistências, 
mas não posso negar o mérito do trabalho que o mineiro 
vem fazendo no ABC.

LEANDRO SENA
Vai permanecer no comando técnico do América, pelo 
menos no Estadual. Ficou definido que neste momento a 
contratação de um treinador não é a prioridade 01, mas 
penso que não é a melhor jogada. A conquista de pelo me-
nos o segundo turno é fundamental para o América, que 
vai precisar contratar um treinador para o Brasileiro. Não 
era melhor fazer, com base na convicção, a contratação  
agora? Ou existe de parte de Souza a convicção que Sena 
é o melhor nome? E Sena quer retomar a carreira de trei-
nador? 

SÉRIE C TÁ DURA
A mudança no formato de disputa da Série C, fazendo tur-
no único na primeira fase, com 19 jogos para cada equipe, 
ficou muito pior do que estava. O ABC vai fazer 10 jogos 
fora e 9 em casa. No final do primeiro turno, os oito me-
lhores avançam para a segunda fase. O ABC tem que re-
forçar bem e fazer bem feita a lição de casa, ou seja, criar 
musculatura nos jogos dentro do Frasqueirão.

Na última quinta-feira (10), o 
pleno do Superior Tribunal de Jus-
tiça Desportiva aumentou as penas 
impostas ao ABC, pelo TJD-RN, em 
decorrência dos incidentes envolven-
do o clube e sua torcida no último 
jogo da temporada 2021, quando a 
equipe natalense enfrentou o Sou-
sa-PB, pela pré-Copa do Nordeste, 
no estádio Frasqueirão, no dia 9 de 
novembro. Entre as principais penas 
estão a perda de mando de campo de 
um jogo e a suspensão do atacante 
Wallyson em seis jogos. 

Na ocasião, o Alvinegro preci-
sava reverter uma desvantagem de 

três gols para conseguir vaga na fase 
de grupos da competição regional, 
no entanto, venceu o jogo por 2 a 
1 e acabou eliminado precocemen-
te da competição. Os prejuízos para 
o ABC não ficaram só na falta de 
receita que chegaria por meio da 
Copa do Nordeste. Durante a par-
tida, jogadores, comissão técnica e 
torcedores passaram dos limites nas 
reclamações, com o atacante Wally-
son sendo expulso ainda no primei-
ro tempo, e os episódios daquela 
noite foram levados ao julgamento 
da Justiça Desportiva. 

As principais penas aplicadas fo-

ram de perda de mando de campo 
em um jogo, que deverá ser cumpri-
da na primeira rodada do Campeo-
nato Brasileiro da Série C, quando 
o ABC encara o Paysandu, em jogo 
inicialmente marcado para o Fras-
queirão no primeiro fim de semana 
de abril, e a pena aplicada ao atle-
ta Wallyson, artilheiro do ABC na 
temporada, que foi punido com seis 
jogos de suspensão, que devem ser 
cumpridos, um, em jogo da Copa do 
Brasil, e outros cinco no Campeona-
to Brasileiro. Desfalque importante 
para o Alvinegro no início da princi-
pal competição da temporada. 

O América iniciou a caminhada 
na Copa RN - que equivale ao segun-
do turno do Campeonato Estadu-
al - com vitória ao bater o Potyguar 
de Currais Novos/RN por 2 a 0, na 
Arena das Dunas, com gols de Araú-
jo e William Marcílio, ambos no pri-
meiro tempo do confronto.

E tudo foi definido na primei-
ra etapa, onde o alvirrubro iniciou 
a partida buscando atuar de forma 
ofensiva, mas a equipe apresentava 
dificuldade na armação das jogadas e 
ficou difícil furar o bloqueio monta-
do pelos visitantes.

Aos 11 minutos, em um erro na 
saída de bola da equipe seridoense, 
Araújo foi lançado no meio da zaga 

e bateu rasteiro para abrir o placar na 
Arena das Dunas.

A equipe da Rodrigues Alves se-
guiu mandando na partida no primei-
ro tempo, e aos 29 minutos, William 
Marcílio, que na terceira vez que arris-
cou um chute de fora da área, achou 
o canto esquerdo do goleiro Wallef, 
que nada pôde fazer. William Marcílio 
marcou o terceiro gol em nove parti-
das com a camisa americana.

Na volta da segunda etapa, o time 
americano diminuiu o ímpeto ofensi-
vo e controlou mais a partida, man-
tendo a posse de bola no campo in-
termediário do Potygar. O treinador 
interino Leandro Sena modificou a 
equipe alvirrubra e manteve a arma-

ção ofensiva, só que mais descansado 
com as três substituições realizadas. 

Para complicar mais ainda a situ-
ação do clube do interior, o volante 
Félix recebeu o segundo cartão ama-
relo, numa falta boba no meio-cam-
po, e acabou expulso, dificultando 
ainda mais a missão do treinador Hi-
gor César no lado do Potyguar.

Então quando parecia que o 
América iria para cima atrás de am-
pliar a vantagem, o que se viu foi a 
equipe tirar o pé, passando a admi-
nistrar a vitória.

Os rubros voltarão a campo na 
próxima quarta-feira (16), às 19h, 
para enfrentar o Santa Cruz, no está-
dio Maria Lamas Farache.

ABC perde um mando 
de campo e Wallyson é 
suspenso por seis jogos

Alvirrubro estreia com 
vitória na Copa RN

ESTREIA DO ALVINEGRO NA SÉRIE C DO BRASILEIRÃO, INICIALMENTE 
MARCADA PARA O FRASQUEIRÃO, DEVE SER LONGE DE NATAL; O 
ARTILHEIRO DO ABC DEVE FICAR DE FORA DA ESTREIA NA COPA DO
BRASIL E DAS CINCO PRIMEIRAS RODADAS DO CAMPEONATO BRASILEIRO

Foto: Gabriel Leite/Universidade do Esporte

América venceu a equipe do Potyguar de Currais Novos por 2 a 0, na Arena das Dunas
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